

Les États d'Europe de l'Ouest vivent depuis quelques années un profond changement démographique. Ce phénomène s'applique à la plupart des pays, même si le processus de vieillissement de la société est déjà particulièrement avancé en Allemagne. La France par exemple continue à afficher une proportion plus élevée de jeunes, car la baisse de la natalité y est jusqu'à présent bien moins marquée qu'en Allemagne. Même si les effets du changement démographique sont en Allemagne comme en France une question primordiale pour l'avenir, le débat sur ces questions est mené différemment dans les deux pays, qui adoptent également des stratégies de résolution distinctes.

En dépit de la coopération et de l'entente politiques intenses entre la France et l'Allemagne à l'échelon national, d'autres secteurs, comme celui de l'échange politique communal ou scientifique, n'en sont qu'au stade de l'ébauche en matière de collaboration internationale et ne disposent pas de réseaux établis et autonomes. Et il en va de même en ce qui concerne la communication et le partage d'expériences relatifs aux divers concepts et stratégies d'action que les communes et collectivités territoriales élaborent pour répondre aux défis posés par le changement démographique.

C'est dans cette configuration que s'insère un projet de recherche de la Fondation Wüstenrot, mené à sa demande par l'Institut Franco-Allemand de Ludwigsburg. Les résultats majeurs du projet sont rassemblés dans ce volume. Toutes les contributions sont publiées intégralement dans les deux langues, afin de stimuler encore l'intensité d'un dialogue commun.

Commandes d'un exemplaire gratuit directement auprès de [la Fondation Wüstenrot](#)